
 

 

ATA DA  REUNIÃO ORDINÁRIA DO NDE DO CURSO DE GRADUAÇÃO EM MEDICINA 

 (Realizada dia 14 de julho de 2023).      

 
 

Ao décimo quarto dia do mês de julho de dois mil e vinte três, realizou-se, em modo remoto, via 1 

videoconferência através da Plataforma Google Meet, a Reunião Ordinária do Núcleo Docente Estruturante 2 

do Curso de Graduação em Medicina.  A Profª.  Valéria de Queiroz Pagnin, Coordenadora em Exercício 3 

do Curso, abriu os trabalhos às oito horas, estando on line os seguintes professores e alunos registrados na 4 

medida em que foram comparecendo na “live”: Professores: Cristina Asvolinsque Pantaleão Fontes, Alair 5 

Augusto Sarmet Moreira Damas dos Santos, MRD; Raiane Cardoso Chamon, Ana Caroline Siquara de 6 

Sousa, Graça Helena Maia do Canto Teixeira, MPT; Fernanda Carla Ferreira Brito, MFL; Adriana Pittella 7 

Sudre, MIP; Lilian Koifman, Márcia Guimaraes de Mello Alves, Izabel Christina Nunes de Palmer Paixão, 8 

GCM; Sandra Costa Fonseca, MEB; Maria de Fatima Bazhuni Pombo Sant Anna, MMI, Moema Guimarães 9 

Motta, MSS; Caio Fanara de Souza, DABT. Participou como ouvinte: Profa. Claudete Aparecida Araújo 10 

Cardoso. Pauta: 1. Aprovação da ata da reunião realizada em 14/05/2023. A ata foi aprovada sem 11 

ressalvas. 2.  Relatório dos pequenos grupos (GT do 1º ao 4º, 5º ao 8º e Internato). GT 1º ao 4º. A 12 

professora Márcia Guimarães informou que nos próximos semestres, a questão de sala de aula deverá ser 13 

observada com atenção e destacou outro assunto: o estado emocional dos alunos e as avalições. Segundo ela, 14 

é frequente, por exemplo, em TCS I, os discentes faltarem para estudar para avaliações de outras disciplinas. 15 

A profa. Valéria Pagnin salientou que isso nos remete à extensão do currículo, e a consequente ausência de 16 

tempo livre para estudar. 17 

  A profa. Adriana Pittella informou que há disciplinas com horários muitos extensos, algumas com até 4 18 

horas seguidas. Por conta disso, será realizada uma análise do quadro de horários das disciplinas do 1º ao 4º 19 

período para que estratégias possam ser pensadas. GT 5º ao 8º. A professora Sandra Foseca relatou dois 20 

eventos ocorrido no 8º período. A primeira foi referente a um conflito no conteúdo  de ortopedia dentro de 21 

MIAI. A demanda de resolução do problema veio do próprio corpo docente, porém, após conversarem, 22 

decidiu-se que durante as demonstrativas os discentes teriam atividades teóricas e práticas.  Já a segunda foi 23 

referente a um discente, que tem faltado e apresentado atestados sucessivos. E que nas listas de presença, as 24 

assinaturas constantes do mesmo aluno são nitidamente muito diferentes entre si, o que leva a supor que 25 
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pessoas diferentes estejam assinando no local. Segundo a professora Sandra, isso é visto por muitos 26 

discentes como sendo uma “prática entre amigos”.  Durante a discursão do caso, os professores ressaltaram o 27 

fato de que a assinar na lista de frequência por um colega ausente constitui, além de falsificação, uma 28 

infração ética que deve ser coibida, sobretudo considerando o aspecto pedagógico.  A professora Adriana 29 

Pittella salientou que há alguns semestres, vez levou os discentes a refletirem sobre tal prática, o que surtiu 30 

bons efeitos, visto que o fato não voltou a ocorrer naquele semestre. Ela informou que inicialmente não 31 

tocou no assunto da lista de frequência, mas que projetou uma notícia de jornal sobre o caso de um médico 32 

que havia sido detido por falsificar o ponto em um hospital por meio de dedo de silicone e perguntou aos 33 

discentes o que eles achavam daquilo. Segundo ela, muitos discentes se manifestaram repudiando tal atitude, 34 

destacando inclusive, que seria uma vergonha para a profissão. Após a exposição, ela ressaltou que 35 

concordava com tudo que  havido sido dito por eles e questionou qual seria a diferença daquela atitude para 36 

a de se assinar uma lista de presença em sala de aula, se passando por outra pessoa. Por fim, ela ressaltou 37 

que o exercício fez com que houvesse uma reflexão por parte dos discente e destacou que tal prática não 38 

voltou a acorrer. O professor Alair informou que o 7º período tem sido bastante elogiado pelos alunos. Já em 39 

relação ao 6º, destacou que os discentes têm reclamado das avaliações, que muitas vezes cobram conteúdos 40 

raríssimos e, por isso, mais uma vez salientou a importância das oficinas, que versam sobre metodologias de 41 

ensino e avalições. A professora Cristina Asvolinsque, em relação ao 5º período, ressaltou a importância de 42 

se cumprir a carga horária prevista no PPC. Segundo ela, em MICA V, disciplinas que seriam de 40h 43 

acabam ocupando 60h ou mais. GT do Internato. A professora Fátima Pombo informou que a maternidade 44 

Alzira Reis está funcionado nas dependências do Hospital Universitário Antônio Pedro em função de obra 45 

no prédio da maternidade, que o internato em GO também teve suas práticas, antes realizadas na Unidade, 46 

transferidas para o espaço dentro do HUAP. 3. Avaliação institucional. A professora Valéria destacou a 47 

importância dos docentes e discentes preencherem o questionário de avaliação institucional disponibilizado 48 

pela Universidade. 4. Divulgação do 61o COBEM (Congresso Brasileiro de Educação Médica). A 49 

professora Valéria informou que o COBEM ocorrerá no período de 05 a 08 de outubro de 2023 em Fortaleza 50 

lembrando que aos docentes que desejarem participar deverão formalizar os pedido de afastamento em seus 51 

departamentos. 5 Relatório do plano de ação da Coordenação de curso.  A professora Valéria apresentou 52 

o Plano de Ação, o qual foi elaborado com a com a finalidade de compartilhar com a comunidade acadêmica 53 

as ações planejadas e que serão executadas no período de outubro de 2021 a 26 outubro de 2025, pela 54 

Coordenação do Curso de Graduação em Medicina da UFF. Esclareceu, ainda, que se trata de uma demanda 55 

do MEC e que o documento será disponibilizado no site do Curso. 5. Ofício de regularização de situação 56 

da turma 217 frente ao ENADE 2023. A professora Valéria informou que o Edital do ENADE (Edital Nº 57 

37 de 25 de maio de 2023), por conta do atraso nos Calendários das Universidades, ocasionados pela 58 

pandemia da  COVID-19, trouxe um novo dispositivo, o qual pode ser aplicado a grande maioria dos 59 



 

discentes da  turma 217. Consta no Edital que: “5.4.1 Para os casos de cursos com calendário acadêmico  60 

alterado em decorrência da pandemia da covid-19, o estudante que colar grau até 31 de outubro de  2023 é 61 

considerado como não habilitado ao Enade 2023, estando automaticamente em situação  regular no Exame, 62 

devendo tal situação ser registrada em seu histórico escolar, nos termos do § 2º   do art. 58 da Portaria 63 

Normativa MEC nº 840, de 2018.” Segundo ela, tais discentes serão severamente prejudicados, caso não seja 64 

aplicado o supracitado artigo a eles. A turma 217 tem previsão de integralizar o currículo, isto é, concluir o 65 

curso, em setembro de 2023 e de colar grau  em outubro de 2023, e caso tenham que fazer o ENADE, 66 

somente poderão Colar grau em janeiro de  2024, após a divulgação da listagem dos alunos regulares junto 67 

ao INEP. Por consequência, os alunos não poderão se registrarem nos Conselhos Regionais de Medicina, de 68 

modo que não poderão exercer a profissão. O atraso poderia gerar prejuízos também nas provas de 69 

Residências Médicas. Os alunos teriam suas vidas paralisadas por quatro meses. Esclareceu que não se trata 70 

de uma antecipação de colação de grau, abreviação do tempo do curso ou qualquer outra formato do  gênero. 71 

Todos os discentes cumprirão as 9.135 horas do currículo, cursando todas as disciplinas e atividades 72 

complementares, além de cumprirem as exigências do Trabalho de Conclusão de Curso (TCC). Esclareceu, 73 

ainda, que o Procurador Institucional, Sr Marcelo Linhares, orientou que fosse encaminhado um ofício ao 74 

DAE explicando a situação desses discentes e a possibilidade de se aplicar o artigo 5.4.1 do Edital do 75 

ENADE a eles.  A professora ressaltou que tal ofício conterá o nome de todos os alunos aptos a 76 

integralizarem o curso em setembro de 2023, de modo que isso não se aplicará aos alunos que por ventura 77 

possam estar atrasados e não integralizarão em setembro de 2023. Esses terão que fazer o ENADE e já foram 78 

comunicados disso. Por fim, salientou que o caso será submetido ao Colegiado de Curso para deliberação. 6. 79 

Informes gerais. A professora Sandra Fonseca solicitou que a questão de aceitação de resumos como 80 

Trabalho de Conclusão de Curso (TCC) fosse pauta da próxima reunião do NDE. Nada mais havendo a 81 

tratar, a Presidente encerrou a reunião e mandou que se lavrasse a ata, a qual, depois de lida e aprovada vai, 82 

pela mesma assinada. 83 
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